



# EL AVISO

DIARIO DE LA TARDE

Santander.—Año XXVII.—Núm. 261

Director: D. Telesforo Martinez

Miércoles 16 de Noviembre de 1898

## CRONICA RELIGIOSA

**SANTO DEL DIA.—San Euquerio.**—Un genio agudo y penetrante, un repuesto de doctrina nada común, y una elocuencia predominante, fueron los talentos que ganaron á Euquerio la estimación de todos los grandes hombres del imperio. En el primer tercio de su vida estuvo casado con una dama llamada Gala, en quien tuvo dos hijos, Salonio y Verano, á quienes puso muy niños en el monasterio de Lerins, bajo la conducta de su santo fundador San Hobajo la tutela de Salviano, elocuente orador, y bajo la tutela de Marsella; y vivió San Euquerio bastante para ver á ambos elevados á la dignidad episcopal. Una piedad extraordinaria había sido su carácter distintivo desde su niñez, y de este no se separó jamás. Cuanto más trataba con el mundo, mas le disgustaba su caducidad, y se aterraba con sus peligros: de modo que hacia los años de 422 con consentimiento de su mujer entró en el monasterio de Lerins; pero deseoso de mayor retiro, se fué á la pequeña isla de Lero, llamada ahora de Santa Margarita. Aquí escribió su libro *sobre la vida solitaria*, que es una elegante recomendación de aquel estado; y en particular del desierto de Lerins, habitado entonces de muchos santos.

Sacado Euquerio al fin de su religioso retiro fué colocado en la silla de Lyon, probablemente por los años de 439, en cuyo estado se acreditó de fiel pastor, suspirando continuamente por el cielo: humilde de corazón, rico en méritos de buenas obras, poderoso en elocuencia, y completo en todas las ciencias, excedió en mucho á todos los preladados de su tiempo, y asistió en el año de 444 al primer concilio de Orange. A él se atribuye la fundación de varias iglesias y establecimientos piadosos de Lyon. Acabó, pues, una vida excelente con una muerte santa y dichosa en el año 450.

**D. BENET, médico y DENTISTA**  
Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14, 2.º

**CARLOS M.º CONACHY, DENTISTA.**  
Muelle, 34, 2.º derecha

NOTA DEL DIA

## CONSIDERACIONES

Se habla, como de cosa segura, de una alianza entre ingleses y norteamericanos. Se temen los peligros que para Europa pueda acarrear esta unión,

Se sueña ya con contrarrestarla, oponiendo á los elementos que la forman otros tan formidables y poderosos.

Si resultase exacto el proverbio aquel de «si vis pacem para bellum», ese nuevo medio de abroquelarse contra no imposables contingencias de otras naciones, podría calmar las inquietudes de los que temen la conflagración universal tantas veces invocada. Pero para los que sumando los enormes medios de la lucha de que disponen las dos potencias hoy amigas, piensan y con razón, que otras, recelosas de su poder han de tratar de coonestarlo con hechos contundentes, la alianza anglo-yanki viene á ser algo así como una chispa errante á la que el viento que sopla puede llevar fácilmente á producir los efectos de espantosa explosión.

Ninguna de las naciones más fuertes europeas puede ver sin explicable cautela el abrazo de reconciliación que se dan miembros de una misma raza separados por circunstancias históricas.

Inglaterra sola es ya, por los mares, la preocupación constante de Alemania, de Francia, de Italia; con los Estados Unidos su poder crece extraordinariamente y para contrarrestarlo hacen falta sumandos poderosos capaces de dar una suma que infundan sino pavor, respecto; á los nuevos aliados.

Quizá unidas esas naciones, con las afluentes, por así decirlo, que arrastrasen, formarían potencia núcleo de resistencia que algo atara la avaricia hipócrita «Rubia Albión», los jactanciosos y

desapoderados alardes de fuerza de su compañero «tio Sam».

¿Tocáranos, como en otras ocasiones, ser la manzana de la discordia por cuya posesión vengan á las manos esas dos fuerzas inmensísimas como los mares sobre que pasean sus buques ávidos de constantes adquisiciones ajenas?

Y aunque esto no ocurriese ¿querrá nuestra mala fortuna que como á nación decadente se nos trate, y pretendan los más fuertes poner una vez más en práctica el inconcuso derecho de la fuerza, llamado á vencer, como siempre, aunque triste sea decirlo en los estertores del siglo que llamamos civilizador y del progreso?

Allá veremos hasta dónde el tiempo nos enseña qué es lo que podemos esperar, que no será nada bueno, de esos continuos desdenes y cariños que tanto y alternativamente se prodigan las naciones que aspiran á regir el mundo.

## LIRISMOS

EN DERROTA

En las rudas batallas de la vida,  
tan destrozado voy, y pierdo tanto,  
que no me queda ya ni aún el encanto  
de la esperanza, que á vivir convida.

En fuga la ilusión, ya cae rendida,  
llevada la amistad hasta el quebranto;  
y el amor y la fe, con gran espanto,  
escápanse del alma por la herida.

Ni lágrimas me quedan ya en los ojos  
para llorar la furia de mi sino;  
roto el escudo, y con la espada rota.

de pasado feliz, tristes despojos;  
y acósame ya tanto mi destino,  
¡que la esperanza misma va en derrota!...

CARLOS B. FIGUEROA.

## A TUDELA

Pasado mañana, en el tren de las cinco y cuarenta de la tarde, marchan las seis brigadas de la Ambulancia de la Cruz Roja de Santander, con dirección á Tudela á tomar parte en las maniobras militares, que han de celebrarse allí el día 20 y que han de revestir extraordinaria importancia no sólo por el número y condición de los elementos y personas que en ellas han de tomar parte, sino por las provechosas enseñanzas que han de surgir de la práctica y del estudio que se hará sobre el terreno donde han de operar todas las Ambulancias que asistan á la gran revista que será presenciada, entre otras autoridades, por el presidente de la Cruz Roja española, excelentísimo señor don Camilo Polavieja, general de nuestros ejércitos.

¿En qué condiciones van los camilleros de Santander? En las mejores que son de desear. Acostumbrados al rudo trabajo de los desembarques, disciplinados hasta la exajeración, obedientes á la voz de sus jefes y afanosos todos de conseguir para la Montaña nuevos laureles y nuevos triunfos, verdaderos veteranos de la Caridad, no es aventurado asegurar que la Ambulancia de la Cruz Roja de Santander ha de desempeñar papel importantísimo en aquel acto, trascendental por muchas razones.

Algo aprenderán nuestros camilleros, pero algo y aun algo podrán enseñar á los demás, curtidos como van por el continuo batallar con los enfermos y con los desgraciados que tanto deben á su solitud y cuidado.

De esperar es, por tanto, que la Montaña á quien van á representar, quede más honrada aún de lo que está merced al trabajo y disciplina de esos muchachos y de sus jefes, cuya misión hermosa alaban hoy propios y extraños.

Así lo esperamos primeramente dado su entusiasmo y sus excelentes condiciones de organización.

## EL PORVENIR POLÍTICO

Ya lo hemos repetido varias veces desde estas mismas columnas; es muy difícil, por no decir imposible, vaticinar lo que será de nosotros, dadas las nuevas corrientes de la época presente, caracterizada por el predominio absoluto de la fuerza sobre el derecho y por el decisivo influjo del egoísmo más grosero y de la fría razón de Estado sobre toda idea noble y sobre todo pensamiento generoso.

La historia de Europa y aun la del mundo contemporáneo, están atiborradas de hechos horribles y de crímenes y atentados enormes, que la pluma más desaprensiva se resiste á transcribir, contra la santidad de la justicia y del derecho de gentes. Los ayes dolorosos que la Irlanda y la Polonia, aberrojadas por las crueldades y ambiciones de sus tiranos opresores exhalan, forman coro con los tristes lamentos de la desgraciada Armenia, víctima cruenta del espíritu fanático y despótico de los musulmanes.

Pero, ¿á qué continuar el negro relato de los atropellos jurídicos, perpetrados á nombre del más fuerte, en este fatal siglo XIX? En la conciencia de todos están y no es menester que los mentemos, porque solo su recuerdo lleva odio al corazón y amargura al alma. El utilitarismo denigrante, expresado por la socorrida fórmula *do ut des*, es el supremo principio que rige los Estados y no reconoce otro freno en sus devoradores deseos de soberbia y ambición, que el miedo á la fuerza bruta que puedan desplegar sus contrarios.

Así están las grandes potencias de Europa y algunas de fuera, dirigidas por una diplomacia sin entrañas; armadas hasta los dientes con notorio perjuicio de los intereses de sus súbditos, esperando hacer prevalecer el derecho de su fuerza en el temible conflicto universal que quizá no esté lejano.

La noble y levantada proposición del desarme, lanzada á las cancillerías, no sabemos si con toda sinceridad, por el Czar Nicolás II, está destinada á experimentar un evidente fracaso, no obstante las platónicas simpatías con que la han acogido algunas naciones. El futuro Congreso que se reuna para tratar el escabroso asunto, será pues, á nuestro humilde entender un verdadero fiasco.

¿Cómo no? Examinemos ligeramente la situación de los diferentes Estados y nos convenceremos que una chispa puede provocar la conflagración temida.

Inglaterra, aumentando siempre el enorme tonelaje de su flota, está en todas partes con sus astucias y ambiciones características; Marruecos, Egipto, China, etcétera, son reducido teatro á sus codiciosas miras. Francia no parece propicia á dejarse engañar y perjudicar por sus rivales coloniales y continentales, Inglaterra y Alemania, respectivamente, y alimenta, como es sabido, un deseo desmedido de revancha por lo de Alsacia y Lorena.

Alemania, engrandecida prodigiosamente de la noche á la mañana, merced á los talentos diplomáticos de Bismarck y á la estrategia de Molcke, acaricia, ensoberbecida por tantos triunfos, la formación de una poderosa escuadra que mantenga en el exterior sus prestigios y decida con su peso en la balanza Europea.

Aspira Austria-Hungría á compensarse por la Turquía, llegando hasta Salónica, de los reveses y pérdidas que sufrió en 1859 y 1866.

Italia, después del fracaso de Barattieri en la Erytrea no abrigará, creemos, proyectos de conquista; pero tiene bien por otra parte que hacer en su interior, por el espantoso incremento del socialismo y de la anarquía.

El colosal imperio de Rusia, es el antagonista natural de los ingleses en la India y extremo Oriente.

Los yankis, orgullosos con los triunfos obtenidos á poca costa, esperan expulsar definitivamente á Europa de América.

Y por último, el Japón anhela ensanchar sus límites, insuficientes al extraordinario desarrollo de su población, industria, comercio, etc. En este estado el mundo, una cuestión insignificante, como hubo de pasar ahora con la de Fashoda entre Francia é Inglaterra, puede suscitar y suscitará sin duda alguna, más tarde ó más temprano, el gran trastorno universal, cuyas consecuencias en todos los órdenes de la vida, es difícil, sino imposible, concretar y preveer.

## DE LA DIPUTACION

Puede asegurarse ya que una vez constituida la Diputación la derrota del garrinismo es evidente.

Nosotros que no «hacemos» política apreciamos los hechos tal como ellos son por eso deducimos de lo ocurrido hasta hoy que el elemento gamacista ha perdido terreno que le costará recobrar.

Cierto que para ello ha sido preciso que se unieran elementos tan heterogéneos como los eguilioristas y viesquistas; pero como en política todas las amalgamas son admitidas por estupendas que sean, nada tiene de extraño esa conjunción que ha llevado al triunfo á los enemigos del señor Gamazo que no obtendrán más que puestos insignificantes en la Diputación provincial.

A pesar de esto, bien se ha podido ver que ha habido concesiones por parte de la mayoría, hecho puesto de relieve en la votación del acta de Torrelavega—Villacarrido, pues de otro modo no hubiera sucedido lo que sucedió.

De todas suertes el triunfo es de los eguilioristas, silvelistas y conservadores viesquistas, si bien es cierto que hay que hacer constar la valentía y talento con que se ha venido defendiendo hasta hoy la minoría que ha dado no poco trabajo á los elementos congregados en contra suya que han sido muchos y muy respetables.

NOTA AGRICOLA

## EL COMERCIO DE LANAS

El comercio de lanas en Francia decrece de una manera alarmante, y nadie recuerda decadencia tan rápida y tan profunda; destacándose de esa actualidad comercial un hecho tristísimo, cual es la emigración del comercio de lanas hacia el extranjero, transportando más allá de la frontera las fábricas, los almacenes de contratación, los capitales y el material. Unos transfieren sus operaciones á Bélgica, algunos á Rusia, varios á España y el menor número á Inglaterra.

Lo más sorprendente es que, en medio de la grave evolución que señalamos, la materia ni en Francia ni en Argelia deja de aumentar su producción. Los Estados Unidos, que han comprendido el partido que puede sacarse de las lanas, discuten en estos momentos de la república Argentina un tratado para disminuir en un 20 por 100 los derechos que hasta hoy han pagado las lanas argentinas al importarse en los Estados Unidos.

## CUENTOS AJENOS

EL VESTIDO AMARILLO

Mademoiselle Mars era una gran actriz que tenía el don de conmover y apasionar á los espectadores; además era tal su reputación, que decidía de la moda y daba el tono á los elegantes parisienses. Esto precisamente fué causa de una extraña aventura.

Encontrábase en el teatro de Lyon, cuando, en la mañana del día de su debut, vió llegar muy temprano á su hotel

á uno de los principales industriales de la ciudad.

—Señorita—la dijo—perdone usted que le moleste. Es un motivo muy grave el que aquí me trae. ¿Señorita, mi fortuna está en sus manos!

—No comprendo... caballero. No tengo el honor de conocer á usted... ¿Como va á depender de mí su fortuna de usted?

—Muy sencillo, señorita... ¿Querria usted hacerme el honor de aceptar esta pieza de tela?

Y acto seguido, el fabricante extendió sobre una mesa una pieza de terciopelo amarillo.

Mademoiselle Mars creyóse en presencia de un loco.

—¡Dios mío!—dijo con voz un tanto temblorosa—pero caballero, ¿qué quiere usted que yo haga de este terciopelo?

—Un vestido, señorita. Cuando vean á usted con él, todo el mundo querrá otros iguales, y de ese modo hago yo mi fortuna.

—Usted no reflexiona.... ¡Un vestido amarillo! ¡Si jamás ha llevado nadie un vestido de ese color!

—¡Por eso, señorita! Se trata de poner de moda el amarillo. ¡No lo rechaze usted, se lo pido por Dios!

A fin de desembarazarse de semejante visita, Mlle. Mars prometióle todo lo que él quiso.

Algún tiempo después de vuelta de París y hablando con su modista, le dijo:

—Voy á enseñarle á usted una pieza de terciopelo amarillo que he traído de Lyon; usted verá para lo que puede servir.

—Es de primera calidad como terciopelo; es magnífico; pero no se en que podríamos utilizarlo.

—Un hombre original de Lyon me lo ha dado para que haga un vestido.

—¿Un vestido?—exclamó la modista.

—¿Un vestido amarillo? ¿En mi vida ha salido de mi taller un vestido amarillo!

—¿Por qué no ensayar? dijo mademoiselle Mars.

—Usted sabe la influencia que tiene sobre el público. ¿Puede usted permitirse todo lo que quiera, dicho sea sin adulación!—replicó la modista.

Ocho días más tarde estaba hecho el vestido de terciopelo amarillo, y mademoiselle Mars, que aquel día tenía que presentar por vez primera, la *Gageure imprévue*, de Sedaine, acababa de vestirse y se miraba en todos sentidos delante de un espejo.

—¡No; decididamente no! ¡Es imposible que yo me presente en escena con semejante facha!—gritó dirigiéndose hácia su doncella.—Carolina—añadió—haga usted el favor de decir al empresario que venga á hablarme; voy á decirle que es imposible que yo trabaje esta noche con este vestido. Se reemplazará la *Gageure* por otra obra, la que él quiera!

El empresario acudió en seguida y se esforzó en combatir la resolución de mademoiselle Mars sin conseguirlo, y se fué á contar el hecho y á hacer cargo de su difícil situación á los autores reunidos en el saloncillo. El más famoso de entre ellos, Talma, ofrecióse á ir á examinar aquella desdichada *toilette*. Poseía en alto grado la ciencia del buen vestir y sabía qué colores son los que se amoldan mejor á la edad y á la cara de las personas y el efecto que hacen á la luz de las candlejas.

Viendo entrar á Talma en su cuarto, Mlle. Mars le dijo:

—¿Ve usted qué ridícula estoy con este vestido amarillo! ¿Verdad que pareceo un canario?

—¿Ridícula, querida? Diga usted encantadora, espléndida. ¡Es una *toilette* de un gusto exquisito.

—¿Qué adulador! Vamos, no se ría usted de mí...

—Hablo con seriedad. Sienta admirablemente á su cara de usted, á sus cabellos negros, á esos brillantes ojos. Favorece mucho el amarillo á las morenas. Jamás ha estado usted mejor vestida, ni más bonita; este es mi modo de pensar.

—Es para obligarme á representar por lo que usted me habla de esa suerte.

—¡Mi palabra de honor!—añadió Talma—respondo del éxito de la *toilette*. No es un canario lo que usted parece, sino un topacio, lo que es usted; la joya de la Comedia Francesa.

Este exagerado cumplido produjo su efecto, y la opinión de Talma salió triunfante. Mlle. Mars, bien que siempre con inquietud por su vestido amarillo, decidióse por fin á hacer su entrada en escena.

Un murmullo lisonjero acogió su aparición; estallaron enseguida numerosos aplausos y bien pronto se oyeron por todas partes estas palabras:

—¿Qué precioso vestido! ¿Qué gusto más delicado!

Al día siguiente todo París hablaba del vestido amarillo de Mlle. Mars. Pocos días después, el amarillo era el color de moda; en todos los bailes, comidas y fiestas no se veían más que vestidos amarillos, y las modistas, comenzando por la de Mlle. Mars, no podían dar abasto á los pedidos.

A los diez años de esto, volvió mademoiselle Mars á Lyon, y el fabricante á quien ella, en efecto, había hecho su fortuna, la invitó á una fiesta de todo lujo en la casa de campo que él había comprado en la orilla del Saona con el producto de su terciopelo amarillo, cuya venta había sido prodigiosa.

—Esta villa, estos jardines, este parque, todo esto que usted ve, se lo debo á usted, señorita!—exclamó.—¿No tenía yo, pues, razón en decirle que mi fortuna dependía de usted?

ALBERTO CIM.

## LA CRUZ ROJA

Suscripción para atender á los soldados repatriados.

### Donativos en metálico

Cantidades que destinadas al Montepío de la guardia civil, han sido cedidas por sus respectivos donantes á favor de la Cruz Roja.—Suma anterior, 33.866'03 pesetas.

Don Pedro de Escalante, 50 pesetas; don José García Alvaro, 50; don José Bustamante, 5; don Víctor Sáinz Trápaga, 35; don Francisco Gutiérrez Colomer, 10; don Torcuato Valenzuela, 15; señora Viuda de Roviraltá, 5; don Juan Correa, 5; don Pedro San Martín, 2'50; don Antonio Huidobro, 10; don Gabriel Huidobro, 10; don Antonio Liaño, 10; don Sergio Marañá, 5; don José Horga, 7; total 34.085'53.

(Se continuará)

### Donativos en efectos

Doña Manuela Bustamante, viuda de Gallo, 20 cuartillos de leche; de la subcomisión de Ampuero, 20.

\*\*\*

Han sido socorridos por la Comisión provincial de esta Asociación con cinco pesetas cada uno, los soldados repatriados del ejército de Ultramar, Pedro Vinolas; Antonio Conde Pando y Pedro Guerra Pío; de éstos dos últimos, al primero, se le ha entregado además una muda de ropa interior completa; y al segundo, un par de alpargatas.

## CRÓNICA

### Información de la Bolsa.

Madrid 15 de Noviembre.

(De la revista *Gaceta de la Bolsa*)

#### TELEGRAMAS DE APERTURA

Paris-Exterior, 41'25—Londres.—Id. 00'00. —Barcelona.—Interior 54'45.

Desvanecidos algunos de los rumores pesimistas del día anterior, y conocido el cambio de apertura de París (41,25), cotizanse á primera hora con relativa firmeza todos los valores.

El interior contado se cotizó á 54,60; después descendié á 54,15 y 20.

Fin de mes 54,30 y 54, 50, cierra á 54,15.

El exterior comenzó á 59,25 y descendié á 58,80 y 58,55.

Las Cubas reponen á primera hora un entero respecto al cambio del día anterior; cotizándose á 61 por 100 las viejas y á 50 por 100 las nuevas; cierran á 60,25 y 49,25.

Filipinas de 69,50 á 70 por 100, cierran á 69,25 y 69 por 100.

Franco 42,50.

La desconfianza continúa dominando en el mercado.

El día 25 del corriente se celebrará la subasta para la confección de 48 pantalones y 38 gorras para la guardia nocturna y 63 capotes y 102 esclavinas impermeables para ambos cuerpos de la guardia municipal.

Hoy se celebrará en el Ayuntamiento de Ruesga la inauguración del puente de Truebo, cuyas obras se han hecho por cuenta de los señores don Luis y don Ricardo Sáinz Gutiérrez.

Sinceramente agradecemos al alcalde de Ruesga, don Rafael Zorrilla, la invitación con que se sirve honrarnos, y sentimos que nuestras muchas ocupaciones nos impidan asistir al acto.

### Audiencia

Hoy se ha visto en la Sala primera el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Santoña, contra José Oejo Cruz, vecino de Pedreña, por lesiones menos graves á Gabriel Castanedo Presmanes.

La acusación fiscal pidió se condenase al sumariado á un mes y un día de arresto y á indemnizar 50 pesetas al ofendido; el defensor impetró la absolución de su cliente por no ser autor de delito ninguno.

\*\*\*

También se ha visto esta mañana en la mis-

ma Sala el proceso incoado contra el confinado del penal de Santoña, Pedro Ruiz López, por lesiones no graves al presidiario Ramón Villaverde.

El Ministerio público interesó la imposición al López de 6 meses de arresto con cuya pena se conformó la defensa.

\*\*\*

A Pedro José Antonio Herrero García, vecino de San Andrés y procesado en el juzgado de Potes, por hurto de maderas, se le ha sentenciado á 2 meses y un día de arresto mayor y á indemnizar 850 pesetas al Ayuntamiento de Cabezón de Liébana.

\*\*\*

Por la misma Sala ha sido absuelta del supuesto delito de hurto de ropas y alhajas á Gregorio Rodríguez, Carolina Riaño Herrera, vacina de Santillana,

### Romanceo de hoy

Reses mayores, 24; menores, 23; con 4.831 kilos. Cerdos, 6; con 578 kilos. Corderos, 5.

En las primeras horas de la mañana se dió aviso por teléfono á la Cruz Roja y al gobierno militar manifestando que el «Notre Dame du Salut» buque que conduce gran número de repatriados estaba entrando en el puerto. Tanto las autoridades militares como los carros y ambulancia de la Cruz Roja se apresuraron á hacer los preparativos para el desembarco pero al poco tiempo se supo que no era el buque que se esperaba.

Debiendo procederse al derribo de la antigua Diputación, Casa de Correos y tapia de cerramiento del cuartel de San Francisco, la alcaldía ha dispuesto, por ser urgente, se anuncie la subasta de dicho derribo por el 24 del corriente mes, á las doce de la mañana, en el salón de actos públicos de la Casa Consistorial, bajo su presidencia ó concejal delegado al efecto.

El tipo que se fija para la subasta es el de 4.562 pesetas 99 céntimos con arreglo á las condiciones redactadas en el expediente, que estará de manifiesto en el Negociado de obras de la Secretaría municipal.

Para tomar parte en la subasta, deberán presentarse las proposiciones en pliegos cerrados del sello 12.º, con sujeción al siguiente modelo, acompañando la cédula de vecindad y el resguardo justificativo de haber depositado como fianza la cantidad de 228 pesetas 15 céntimos en la caja municipal, y terminada la subasta se devolverán á todos los licitadores, excepto á aquel que hubiere presentado proposición más ventajosa, la cual quedará como fianza definitiva.

Esta adjudicación no tendrá efecto hasta que no sea aprobada por el Excmo. Ayuntamiento.

Santander 16 de Noviembre de 1898.—El alcalde, Piñal.

### Modelo de proposición

Don N... N... vecino de... enterado de las condiciones que han de regir en las obras de derribo de los edificios; antigua Diputación, Correos plantas bajas de los mismos y tapias de cerramiento del solar del cuartel de San Francisco, se comprometo á ejecutar aquellas, con arreglo á las expresadas condiciones, abonando por el concepto de aprovechamiento de materiales la cantidad de tanto (en letra la cantidad).

Por la guardia municipal han sido denunciados:

Don Santos Gandarillas, por creer que las casas que posee en la calle de San Martín, se encuentran en estado ruinoso y sería conveniente las reconociese el señor Arquitecto municipal.

Don Crispulo Ordóñez, propietario de la casa número 14 de la calle de la Enseñanza, en la cual existen dos atarjeas descubiertas que exhalan olores que pudieran ser perjudiciales á la vecindad.

Varios propietarios de cabretes y cubiles por no reunir dichos locales las condiciones necesarias.

### Teatro

Para mañana jueves, día de moda, función completa, poniéndose en escena «La verbena de la paloma», estreno de «La reja», y estreno de «El mantón de Manila».

### DIPUTACIÓN

A las tres y media de la tarde de hoy se ha reunido, bajo la presidencia de don Manuel Arredondo, la diputación provincial, asistiendo los señores: Torre, Carranza, Obeso, Merino, Obregón, Aja, Baldor, Mazarrasa, Ordóñez-Agüero, Morante, Lavín, Molino, Lopez, Linares, Noreña, Tellez, Ruiz, Calderón, Cortines, Pico y Cedrún.

Se aprueba el acta de la anterior. Después de una pequeña discusión acerca del voto de censura que presentó el señor Baldor, en la cual intervienen los señores Mazarrasa, Carranza, Ceballos y Baldor, este manifiesta que habiendo; ilegalidades antes y después del nombramiento de presidente, e ilegalidades que á su juicio invalidan lo hecho y lo que hará la diputación, no queriendo cooperar á ello, protesta de lo que se ha venido haciendo y pide la venia para retirarse.

El presidente dice que no puede conceder la venia para hacerlo á ningún señor diputado. El señor Baldor dice que siente mucho la determinación de la presidencia, pero que está enfermo y tiene que hacerlo.

Abandona el salón y con él los señores Obregón, Aja, Mazarrasa, Ordóñez, Agüero, Morante, Lavín, Molino, Ceballos y Cortines.

El señor Linares dice que habiendo mayoría absoluta toda vez que existe una vacante de diputado, debe procederse á la elección de cargos.

El señor Pico manifiesta que no sabiéndose en el momento el número de diputados que han abandonado el salón, y habiendo quedado suspendirse la sesión por diez minutos. Así se acuerda.

Reanudada de nuevo la sesión después de terminada la secreta, que duró diez minutos, tiendo en que debe procederse á la elección de las comisiones.

El señor Cedrún dice que entiende que debe consultarse al gobernador lo que ha de hacerse en vista de la conducta de las minorías y que él salva su voto caso de que se acuerde la elección.

El señor Linares dice que la Diputación tiene facultades propias para resolver acerca del asunto y que procede elegir las comisiones y apruebe lo hecho, toda vez que el gobernador ya está enterado de lo que ocurre y ha podido presidir la sesión y emitir su juicio al ver la retirada de la minoría.

El señor Cedrún rectifica diciendo que su propósito no es otro que el de conocer si el gobierno amparó ó no á los diputados de oposición en vista de lo ocurrido, pues aunque otra cosa se diga, entra en mucho la política en las Diputaciones provinciales, por lo cual debe ser el gobierno quien resuelva acerca de la cuestión.

Se acuerda lo propuesto por el señor Linares, salvando el voto del señor Cedrún.

Se procede á la elección de cargos que dá el siguiente resultado: Distrito de Santander, primer turno, don Eduardo Perez del Molino; 2.º idem, don Fernando Lavín; 3.º idem, don Crispulo Ordóñez; 4.º idem, don Gonzalo Cedrún.

Disirito de Santoña: primer turno, don Resutito de la Torre; 2.º idem, don Dámaso Aja; 3.º idem, don Manuel Arredondo; 4.º idem, don Rosendo Fernandez Baldor.

Distrito de Torrelavega: primer turno, don Eusebio Ruiz; 2.º idem, don Tomás Agüero; 3.º idem, don Guillermo G. Ceballos; 4.º idem, don José Luis G. Obregón.

El primer diputado de turno con los señores Morante, Pico y Noreña, formarán la comisión provincial.

Se procede á la elección de vicepresidente de la Comisión provincial, siendo elegido por 11 votos don Aurelio Ruiz.

Acto seguido se procede el nombramiento de las comisiones siendo elegidos para la del Censo, los señores Pico, Linares, Cedrún y Torre.

Queda sobre la mesa la memoria presentada por la Comisión provincial.

Se da lectura de una carta del diputado á Cortes señor Sáinz Trápaga, dando cuenta de su toma de posesión y ofreciéndose á los señores diputados.

A propuesta del señor Arredondo, se acuerda haber visto con satisfacción el nombramiento del señor Trápaga y el sentimiento por verse privada la Diputación de su valioso concurso.

Y se suspende la sesión hasta el lunes después de acordar que se celebren seis ó más, si fuese necesario, á las once de la mañana.

### Mareas

Horas de mareas para mañana 17 de Noviembre.

Pleamar: mañana á las 5'04—Coeficiente, 89.

Id. tarde á las 5'29.—Coeficiente, 85.

Bajamar: mañana á las 11'26.

Id. tarde á las 11'51.

### Sección marítima

Situación de los buques surtos en la bahía al anochecer de hoy:

Calderón.—Vapor español «Hernani».

Dehesa longitudinal.—Vapor español «Mosquitera».

Albareda saliente.—Vapor español «Calderón».

Idem Longitudinal.—Vapor noruego «Modesta».

Primer muelle.—Vapores españoles «Viviana» y «Benita».

Tercer muelle.—Vapor español «Herrera».

Quinto longitudinal.—Vapor inglés «Ke-roula».

Astillero.—Vapores «Federit Kruz» y «belga Meuse».

Se esperan los vapores «Notre Dame du Salut», «Sexto Cámara», «Barambio», «México» y «Cabo San Martín».

Mercancías llegadas en pequeña velocidad por el ferrocarril del Norte:

80 bultos paja, á Cos; 109 id. harina, á García; 57 id. paja, á Vázquez; 109 id. harina, á García; 109 id. id., á id.; 116 id. id., á id.; 146 id. cebada, á Blanco; 230 id. conservas, al portador; 100 id. id., á Ortiz; 71 id. vino, á Pereda; 72 id. id., á Leita; 89 id. id., á Villegas; 70 id. paja, al portador; 2 id. garbanzos, á González; 1 id. vino, á Canal; 1 id. garbanzos, á Salazar; 10 id. higos, á Galiana.

### Ayuntamiento

Esta tarde se ha celebrado sesión bajo la presidencia del señor Piñal y con asistencia de los señores Horga, Ruiz Huidobro, Calderón, San Martín, Casanueva, Gómez, Boo, Agüero, Martínez, Elizalde; Setián, Lopez Moral, Pe-

reda, Ruano, Fresno, Hoyo, Carre, Fernán-  
des, Presmanes, Sansano y Santiuste.  
El acta de la anterior es aprobada.  
Entre otros acuerdos se tomaron los si-  
guientes:  
Conceder una subvención a la comisión de  
la Cruz Roja.  
La solicitud de don Santos Gandarillas, pi-  
diendo la aprobación de la cesión del tranvía  
a otra compañía, fué aprobada.  
También se aprobó el acta de la subasta del  
empréstito.  
Se acordó conceder a Cecilio González, por-  
tero de la escuela del Centro, aumento de  
sueldo.  
Proyecto y presupuesto de parque de limpie-  
za adosado al de bomberos.  
Sacar a subasta el suministro de raciones  
para los pobres.

**Movimiento demográfico**

Nacimientos, 3 varones y 3 hembras.  
Defunciones: Rosario Dominguez Pons,  
de 20 años, Puerta la Sierra, 21, 4.º  
Santiago Pereda Campo, de 84 años, Río de  
la Pila, 12, 4.º  
Francisco Fernandez Beana, 22 años, Hos-  
pital Militar de María Cristina.  
Manuel Gandarillas Hoz de 74 años, Hos-  
pital civil,  
Matrimonios uno.

**COSAS**

**Pasta económica para blanquear las manos**

La pasta de almendras no es mejor que la  
que se forma haciendo cocer bien patatas de  
las más blancas y harinosas con agua de sal-  
vado y desleyéndolas después de bien peladas  
y chatadas en un poco de leche.—La miga de  
pan es también muy buena. Para quitar la tin-  
tina ú orin de las manos se restregan con zu-  
mo de limón ó sal de acederas.

**SOLEARES**

Nadie me distraiga  
de mis pensamientos,  
que aunque tristes amores recuerdan  
no vivo sin ellos.

Huyo de su vista  
desde que me engaña,  
porque si me mira con aquellos ojos  
voy á perdonarla.

JOAQUÍN A. DE ZAFRA.

**INICIALES**

A un tal Genaro Garcia,  
sus iniciales, un día,  
curioso le pregunté,  
y me respondió:—G. G.  
¡Y creí que se reía!

R. A. U.

**COPLA**

¡Qué desierta está su tumba!...  
¡Ni una sola flor la puebla!...  
¡Es que la hiel de su pecho  
ha envenenado la tierra!..

M. DE P.

Después de una ascensión aerostática:  
—¿Con qué subió usted ayer en globo?  
—Sí.  
—¿Y qué se siente una vez en las alturas?  
—El haber subido.

Un desdichado que está gravemente enfermo  
en el Hospital pregunta á una hermana de la  
Caridad de quien es un retrato que hay en  
la pared.  
—De un caballero que dejó al establecimien-  
to 30.000 duros.  
—Pues yo dejaré más.  
—¿De veras?  
—Sí; dejaré aquí el pellejo.

Desde las murallas de Toledo contemplaba  
un individuo el Tajo y exclama:  
—Cuando pienso en toda el agua que va á  
parar al Océano, me pregunto cómo el mar no  
se desborda y sumerge la tierra.  
—Pero, hombre—le contesta un amigo,—  
¿no sabes que en el mar hay esponjas?

**CHARADA**

—En la todo de tu mesa  
te dejé una prima tres;  
di dos dos ¿la recibiste?  
—Sí, y me causó gran placer  
pues aunque segunda prima  
llaman á que una mujer  
diga á un hombre cuanto siente  
por su amor y su placer...  
tú, mi vida, tú me has dicho  
cuanto puedo apetecer.

X.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la quintilla acróstica anterior:  
ALFARO.

**TELEGRAMAS**

**Lucheni**

Madrid 16—10:30 m.

Dicen de Ginebra que Lucheni, el ase-

sino de la emperatriz de Austria, ha fir-  
mado el recurso de casación.

**La peste**

Según despachos recibidos, la fiebre  
bubónica ha tomado incremento en la  
comarca de Bengala.

**Malas impresiones**

Las impresiones que existen en París  
respecto á la conferencia que se celebra-  
rá entre los comisionados yanquis y los  
españoles son muy pesimistas.

Se cree que en esa conferencia no se  
resolverá la cuestión de la Deuda de Cu-  
ba, que habrá de resolverla directamen-  
te los gobiernos de los Estados Unidos y  
de España.

Daily Chronicle dice que Inglaterra  
apoya de una manera oculta á los Esta-  
dos Unidos en la cuestión de Filipinas.

Mañana, según cree el citado periódic-  
o, se acordará la anexión del archipié-  
lago á los Estados Unidos.

Daily Telegraph, suponiendo que en la  
reunión próxima puede surgir una crisis  
y la ruptura entre España y los Estados  
Unidos, dice que en tal caso harían éstos  
una demostración naval en las costas de  
España.

**Una cosa es predicar**

Los periódicos norteamericanos, para  
no alarmar á las repúblicas sud-america-  
nas, dicen que los Estados Unidos en el  
nuevo mundo solo atenderán al bien de  
la humanidad, añadiendo consideraciones  
análogas á las que exponían respecto á  
las colonias españolas en el mar de las  
Antillas, cuando laboraban los sucesos  
que ocasionaron la ruptura.

Los mismos periódicos dicen que es  
imposible modificar las intrucciones que  
se comunicaron á los comisionados yan-  
kis en París.

**El mensaje de apertura**

En el mensaje que Mac Kinley dirigi-  
rá á las Cámaras norteamericanas cuando  
se verifique la apertura, propondrá, que,  
á Filipinas, Cuba y Puerto Rico se con-  
sideren como á colonias de los Estados  
Unidos y no como al territorio de la pe-  
nínsula de Alaska.

Se creará una tarifa especial para las  
aduanas de dichas colonias, pero el go-  
biano norteamericano no declarará el  
libre comercio entre los Estados Unidos  
y esas colonias.

**La prensa extranjera**

Le Gaulois dice que no tiene preceden-  
te la pretensión de los yanquis de anexio-  
narse las islas Filipinas sin dar á España  
compensación alguna.

Añade que los norteamericanos senti-  
rán algún día el haberse impuesto de tal  
forma como vencedores.

La Liberté ocupándose en la cuestión  
de Filipinas, se expresa con gran simpa-  
tía y benevolencia hacia España.

Dado el actual estado de cosas, cree  
que será necesario á España hacer algún  
sacrificio.

L'Echo, de París, censura la actitud  
de los Estados Unidos, diciendo que de-  
bieron adoptar otra menos intransi-  
gente.

**Dreyfus**

Madrid 16—2.30 t.

Dicen de París que el Tribunal Supre-  
mo ha acordado que se notifique á Drey-  
fus la sentencia dictada en el proceso de  
revisión á fin de que pueda preparar sus  
medios de defensa.

**Incendio**

Un violento incendio ha destruido la  
mitad de la población de Jacksonville.

Han quedado en la mayor miseria  
gran número de familias, para las que se  
preparan auxilios.

**Las alianzas**

La prensa de Viena hace observar lo  
peligroso que le sería á Alemania una  
alianza eventual con Inglaterra en lo que  
se refiere á la cuestión de Filipinas, por-  
que causaría grandes perjuicios á los in-  
tereses alemanes.

**Propósitos de Alemania**

El gobierno alemán tiene el propósito  
de establecer en todo el mundo, no sola-  
mente estaciones navales, sino también  
una red telegráfica de su exclusiva per-  
tenencia.

A este objeto obedece la prolongación  
á los Estados Unidos del cable de Ale-  
mania á Vigo.

**Intervención de Inglaterra**

Daily Chronicle indica que la actitud de  
Inglaterra en la cuestión de Filipinas es  
una garantía para los Estado Unidos de  
que las naciones europeas no se mezclarán  
en el asunto.

Esta actitud evitará la presentación de

cualquier protesta de las naciones del  
viejo continente contra el despojo que se  
cometa.

Añade que esas naciones prefieren que  
sean los americanos los que se queden  
con Filipinas

Al efecto dice que Rusia se opondrá  
á que Alemania se apoderase de aquel  
archipiélago, y Alemania á que pasaran  
Filipinas á poder de Francia.

**No hay protesta**

Segun los últimos telegramas de los  
Estados Unidos, hasta el jueves último no  
se había presentado ninguna protesta,  
excepción hecha de la de España, contra  
la anexión de Filipinas.

Al ocupar los yanquis el archipiélago  
cederán á Alemania las islas Carolinas, en  
compensación de que no se le otorga nin-  
guna estación de carbon.

**Siempre los mismos**

Dícese que los yanquis favorecen abier-  
tamente la insurrección de la Visayas con  
hombres y dinero, é impidiendo que Es-  
paña mande fuerzas para reprimir la re-  
belion.

A la salida de Manila del «Buenos Ai-  
res», con dirección á la Península, condu-  
ciendo heridos, fué á bordo un oficial  
yanqui para cercionarse de que al pasar  
por las Visayas no se desembarcaba fuer-  
za alguna española.

Después de ese paso, regresó el oficial  
en otro barco á Manila.

**ULTIMA HORA**

**Los que regresan**

Madrid 16—4:30 t.

El vapor «Buenos Aires» que ha sali-  
do de Ilo-Ilo con rumbo á la Península,  
conduce á bordo al intendente general de  
Filipinas, varios jefes y oficiales, 40  
alumnos aprobados de ingreso en la Aca-  
demia de Manila y 648 individuos de  
tropa.

Conduce también á bordo tres jefes, 18  
oficiales y 115 soldados de infantería de  
Marina.

**Visita á Polavieja**

La mayoría de los comisionados cata-  
lanes que ayer entregaron el mensaje á la  
Reina, han cumplimentado á Polavieja,  
mostrándose opuestos á que se una á Sil-  
vela.

Polavieja indicó que el programa de  
Silvela no responde á las aspiraciones del  
pais, y dejó entrever temores de que el  
suyo propio llegue tarde, dadas las difi-  
ciles circunstancias actuales.

**Más dinero**

El general Blanco ha dirigido un ca-  
blegrama al gobierno pidiendo el inme-  
diato envío de seis millones de pesos pa-  
ra cubrir las atenciones del ejército.

El caitan general de Cuba dice que le  
urge recibir la citada suma.

**Movilización de la Cruz Roja**

El presidente de la Cruz Roja, general  
Polavieja, asistirá el domingo próximo  
á la movilización de las ambulancias de  
dicha asociación que se verificará en Tu-  
dela.

El viernes saldrá de Madrid.

EL CORRESPONSAL

\*\*

**ADVERTENCIA**

Retiramos algunos telegramas de

nuestro servicio particular, acatando  
órdenes superiores que siempre esta-  
mos dispuestos á obedecer.

**BOLSA**

Madrid (6 t.)

	Día 15	Día 16
Interior contado.....	54'15	53'65
Fin de mes.....	00'00	00'00
Exterior.....	58'55	58'40
Amortizable.....	66'10	66'00
Cubas viejas.....	60'00	57'00
Cubas nuevas.....	49'10	48'00
Banco de España.....	394'00	394'00
Tabacos.....	230'00	228'00
Aduanas.....	87'80	87'95
Hipotecarias Filipinas..	69'00	66'00

**CAMBIOS**

París.....	42'50	43'00
Londres.....	00'00	00'00
Buenos-Aires, oro.....	00'00	00'00

EL CORRESPONSAL.

**COTIZACION**

de las operaciones verificadas en el día  
de hoy por los Corredores del Colegio  
de esta Plaza.

Acciones Banco de Santander, 236'25.  
Acciones Abastecimiento de aguas. 109.  
Londres, vista, 36'15.

Santander 16 de Noviembre de 1898.—El corredor  
de turno, Julio Cortiguera.

**ALMONEDA DE VARIOS MUEBLES**

LOS DÍAS 15, 16 y 17

Mendez Núñez, 15, 3.º, derecha

DE 9 Á 12 Y DE 3 Á 5

**LA GRAN BRETAÑA**

COMPANÍA, 22

Cuatro duros cama y colchón de muelles; 24  
duros armario de luna. Gran surtido en mue-  
bles de todas clases.

Sillas tapizadas, rejilla y de paja. Camas de  
hierro y madera. Jergones de todos sistemas.  
Espejos. Transparentes de madera, hules y lana  
de Castilla. Se tapizan gabinetes.

REBAJA DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS

Venta al contado y á plazos

desde una peseta semanal



**El Cuartelillo**

**RESTAURANT**

DE

ANGEL \* DELGADO \* MORAL

CALLE DEL PUENTE, 20

**SERVICIO A LA CARTA**

HOSPEDAJE Á PRECIOS MÓDICOS

Especialidad en vinos finos de mesa.  
Se admiten encargos para bodas y bautizos.  
Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en  
adelante.



**CICLISTAS**

SI QUEREIS SALIR VICTORIOSOS

MONTAR MÁQUINAS

**"VICTORIA"**



En la inauguración del Velódromo del Club Ciclista  
Montañés, celebrada en las carreras del 30 de Agosto y  
4 de Septiembre, la **Victoria** salió triunfante en cuan-  
tas carreras tomó parte.

Fernando del Río, sobre bicicleta **Victoria**, gana el  
Campeonato Provincial y la Local.

Parra, con su **Victoria**, llega el primero en la de Ju-  
niors, Amateurs, Provincial y Cicleros.

Representante para el Norte de España:

**JUAN PARDO**

Alameda Primera, número 16

ACCESORIOS Y REPARACIONES

